
 

 

 

 
 
 

NIEDERSCHRIFT  
 
über die am 16.04.2019 um 20:00 Uhr im Spielhus in Riefensberg stattgefundene  
47. Sitzung der Gemeindevertretung. 
 
Anwesend: Bgm. Ulrich Schmelzenbach (Vorsitzender),  

Walter Maurer, Bruno Willi, Herbert Fink, Karoline Willi, Klaus Demarki, 
Anton Hartmann, Robert Fink, Richard Bilgeri, Anton Bereuter,  
Alexandra Fink, Bertram Schedler, Wilhelm Metzler,  
EM Christof Sutterlüty, EM Hans Peter Dorn 

 
Entschuldigt: Gernot Bereuter, Mathias Dorn 
 
Schriftführerin: Karoline Willi   

 
 
T A G E S O R D N U N G: 
 
I. Eröffnung und Begrüßung  

II. Genehmigung der Niederschrift vom 19.03.2019  

III. Stellungnahme zu Unterausschuss-Protokollen 

IV. Beratung und Beschlussfassung über  

1. Umwidmung Berkmann Recycling Hof, Gst. Nr. 974 - 1. Beschluss Auflageverfahren § 21 
RPG  

2. Genehmigung Mehrkosten Heimatbuch  

V. Berichte  

VI. Allfälliges 

 
I. Eröffnung und Begrüßung 

Der Vorsitzende eröffnet um 20:00 Uhr die Sitzung der Gemeindevertretung, begrüßt die 
GemeindevertreterInnen und die Zuhörer, stellt die Beschlussfähigkeit fest und gibt die Ent-
schuldigungen bekannt. Mit der Tagesordnung wurden die Niederschrift der letzten Sitzung 
vom 19.03.2019 sowie Unterlagen zum Tagesordnungspunkt IV./1. übersandt. 
 
Der Vorsitzende stellt den Antrag auf Ergänzung der Tagesordnung unter Punkt IV.: 
3. Ermächtigung zur Entgegennahme von Barzahlungen an die Gemeinde gem.  
§ 79 Gemeindegesetz.   
Der Antrag wird einstimmig angenommen.  
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II. Genehmigung der Niederschrift vom 19.03.2019  

Gegen die Abfassung der Niederschrift vom 19.03.2019 werden keine Einwände erhoben. 
Sie gilt somit als genehmigt.  
 
III. Stellungnahme zu Unterausschuss-Protokollen 

Der Vorsitzende informiert über die Sitzung des Ausschusses Gschliefstraße vom 
02.04.2019.  
Die Detailplanung ist laut Abteilung Straßenbau abgeschlossen. Es sollen noch Entwässe-
rungsbohrungen durchgeführt werden, um die Stabilität gewährleisten zu können. Am 
23.04.2019 wird im Straßenbauamt in Feldkirch eine Besprechung stattfinden.  
 
IV. Beratung und Beschlussfassung über 

1. Umwidmung Berkmann Recycling Hof, Gst. Nr. 974 - 1. Beschluss Auflageverfahren 
§ 21 RPG  

Die Gemeinde Riefensberg beabsichtigt die Anpassung der Betriebsflächenwidmung (BB-II) 
im Bereich der Gst. Nr. 974 (Betriebsgebiet Reichitzer). Die Notwendigkeit der Anpassungen 
ergibt sich durch die nunmehr geplante Anordnung von Gebäuden auf dem Betriebsgelände, 
wobei eine Innenhofsituation zur Verminderung von Schall- und Staubemissionen geschaffen 
werden soll. Dabei sollen Flächen im Randbereich in FL rückgewidmet werden. Südlich soll 
hingegen die Betriebsgebietsfläche in untergeordnetem Ausmaß ausgedehnt werden. Die 
Zufahrtsstraße soll in ihrem Verlauf geringfügig angepasst und als Verkehrsfläche ausgewie-
sen werden (anstelle von BB-II).  
Eine Fläche im Ausmaß von rund 1,4 ha soll von derzeit Freifläche Landwirtschaftsgebiet in 
Baufläche Betriebsgebiet der Kategorie II umgewidmet werden. 
Eine Fläche im Ausmaß von 1.363 m² soll von derzeit Freifläche Landwirtschaftsgebiet in VS 
Verkehrsfläche Straße umgewidmet werden. 
 
Der Vorsitzende stellt den Antrag auf Einleitung des Auflageverfahrens zur Umwidmung  
der in der Flächenbilanz ausgewiesenen Flächen im Ausmaß von rund 1,4 ha von derzeit 
Freifläche Landwirtschaftsgebiet in Baufläche Betriebsgebiet der Kategorie II sowie von 
1.363 m² von derzeit Freifläche Landwirtschaftsgebiet in VS Verkehrsfläche Straße.  
 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. Anton Bereuter enthält sich auf Grund Befangen-
heit der Stimmabgabe.  
 
Weiters sollen die Vereinbarungen bezüglich des Zufahrtsrechtes zum Betriebsgebiet sowie 
der Übernahme der Wasserleitungen in Gemeindebesitz ins Grundbuch eingetragen werden.  
 
2. Mehrkosten Heimatbuch  

Die Vorbereitungen für die Erstellung des Heimatbuches laufen. Herbert Dorn leitet die Pro-
jektgruppe. Im Konzept von 2016 wurde ein Umfang von 208 Seiten geplant. Auf Grund der 
großen Datenmenge sind es mittlerweile 288 Seiten. Dies bedeutet auch eine Erhöhung der 
Kosten.  
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 208 Seiten (2016)  
Kosten in € 

288 Seiten (2019)  
Kosten in € 

Konzeption / Text  12.500,00 17.300,00 

externes Lektorat / Korrektorat 2.000,00 2.600,00 

Gestaltung und Realisierung 7.000,00 11.000,00 

analoges Bildmaterial digitalisieren  4.000,00 4.000,00 

Fotografie 1.500,00 1.500,00 

Produktion / Druck (Auflage 1.000 Stück)  13.500,00 14.890,00 

Schutzumschlag 900,00 825,00 

Projektkoordination & Produktionsüberwachung  3.000,00 4.800,00 

Gesamt (Nettokosten=Bruttokosten/keine USt.)  44.400,00 56.915,00 

Differenz  + 12.515,00  

Kosten pro Seite  213,46 197,62  

 
Nach eingehender Diskussion stellt der Vorsitzende den Antrag auf Genehmigung der  
Mehrkosten in Höhe von € 12.515,--.  
 
Der Antrag wird einstimmig angenommen mit der Anmerkung, dass dies die letztmalige   
Zustimmung zu einer Erhöhung ist.    
 
Die nächste Sitzung der Projektgruppe findet am 25. April 2019 statt. Dabei wird der aktuelle 
Zeitplan besprochen.  
 
3. Ermächtigung zur Entgegennahme von Barzahlungen an die Gemeinde  
gem. § 79 Gemeindesetz   
Gemäß dem Vorarlberger Gemeindesetz sind Personen zur Entgegennahme von Barzah-
lungen an die Gemeinde von der Gemeindevertretung zu ermächtigen und im Gemeindeamt 
durch Anschlag kundzumachen. Bei der Revision durch die Gebarungskontrolle wurde  
darauf hingewiesen, dass derzeit keine gültige Kundmachung vorhanden ist.  
 
Der Vorsitzende stellt den Antrag auf Ermächtigung von Gabriele Schelling, Karoline Willi 
und Doris Kranzelbinder zur Entgegennahme von Barzahlungen an die Gemeinde.  
 
Der Antrag wird einstimmig angenommen.  
 
Die Kundmachung erfolgt am 17.04.2019.  
 
V. Berichte 

Der Vorsitzende berichtet über 

 die Information der Riefensberger Unternehmer über die Möglichkeit zur Umsetzung  
eines Wohnbauprojektes beim ehemaligen Raiba-Gebäude.  

 die Spülungen und Kamera-Befahrungen des Kanals im Bereich Springen durch den 
Bauhof bezüglich Ursachenforschung wegen Fremdwassereintritten.  

 die Projektarbeit „would2050“ der Schüler Elias Meusburger und Pius Reumiller. Sie 
möchten als Projektarbeit für die Werkraumschule eine „Powerbank“ (Bank mit Lademög-
lichkeit für z.B. Handy) beim Dorfteich errichten. 

 die Räumung der Gerinne oberhalb der L 205 durch den Bauhof.  

 die Veranstaltung zur Novelle des Raumplanungsgesetzes am 25.03.2019 in Hittisau.    

 die Besprechung bezüglich eines Wasser-Notverbundes/Erschließung Goldbachquellen 
am 21.03.2019 in Egg.  
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 das Gespräch mit LR Gantner am 09.04.2019 im Landhaus bezüglich Wasserversorgung 
Vorderwald bzw. Erschließung Goldbachquellen.  

 die Versammlung der Regio Bregenzerwald am 29.03.2019 in Langen mit den Themen 
ÖV - Varianten Systemvergleich Dornbirn-Bregenzerwald, aktueller Stand Wälderhalle, 
Gemeinsam sicher (Sicherheitsbereiche bei Behörden und Gemeinden).  

 die Vorderwälder Bürgermeister-Tagung am 05.04.2019 in Langenegg. 

 die Generalversammlung des Obst- und Gartenbauvereins am 05.04.2019 im Wirtshus 
Bartle. Vizebgm. Walter Maurer nahm in Vertretung des Vorsitzenden teil.  

 die Sitzung des Schulerhalterverbandes am 10.04.2019 in Hittisau. Eine Informations-
veranstaltung für Gemeindevertreter wird demnächst stattfinden. Die Gemeindevertre-
tung weist wiederum ausdrücklich auf die Einhaltung der Kosten hin. Auch wird die Sinn-
haftigkeit einer Limitverschiebung der förderbaren Kosten nach oben in Frage gestellt.  

 die Generalversammlung des Umweltverbandes am 11.04.2019 in Lustenau.  

 die Begehung der Wildbacheinzugsgebiete am 12.04.2019 im Rahmen des Projektes 
„KLAR - would2050“ in Riefensberg/Jagdbach mit Vertretern der Wasserwirtschaft,  
Wildbach, Forstbehörde und Grundbesitzern sowie den Gemeindeverantwortlichen der 
Vorderwälder Gemeinden.  

 die Generalversammlung des Tennisclubs am 12.04.2019 im Bartle. GVo Anton  
Hartmann hat den Vorsitzenden vertreten.  

 die Feuerwehr-Kreisübung Riefensberg-Krumbach-Langenegg am 12.04.2019 in  
Krumbach. Vizebgm. Walter Maurer hat den Vorsitzenden vertreten.  

 die Generalversammlung der Jagdgenossenschaft am 13.04.2019 im Wirthus Bartle.  

 den Beginn der Bauarbeiten beim Projekt Trachtennäherei/Hutmacherei am 15.04.2019.  

 die Überprüfung der Gemeindefinanzen des Jahres 2017 durch die Gebarungskontrolle 
des Landes am 15. und 16.04.2019 im Gemeindeamt Riefensberg.  

 die Besprechung bezüglich Sanierung Gschliefstraße am 23.04.2019 in der Abteilung 
Straßenbau in Feldkirch.  

 die Sprechstunde des Sozialsprengels in den Gemeinden zum Thema Betreuung und 
Pflege sowie Finanzierungsmöglichkeiten – in Riefensberg erstmals am 30.04.2019 von 
10.00 bis 12.00 Uhr im Dorfhus.  

 
VI. Allfälliges 

 GV Alexandra Fink fragt nach Stand des REP. Der REP-Entwurf wurde laut Vorsitzen-
dem mit den Zuständigen beim Amt der Landesregierung besprochen. Abstimmungen 
bezüglich der neuen Planzeichenverordnung werden noch getroffen. Die Projektbegleite-
rin Maria-Anna Moosbrugger-Schneider ist mit den Verantwortlichen der Landesregie-
rung in Kontakt.  

 GV Bruno Willi fragt an, ob der Betrugsfall in der Gemeindeinformatik auch die Gemeinde 
Riefensberg betrifft. Der Vorsitzende informiert, dass laut Auskunft der Landes-
Gebarungskontrolle unsere Gemeinde nicht betroffen sei.  

 Bgm. Ulrich Schmelzenbach informiert über den Termin bezüglich der Überarbeitung  
des Radrouten-Konzeptes Vorderwald im Juni. Vizebgm. Walter Maurer und GV Anton 
Bereuter nehmen teil.  

 GV-EM Christof Sutterlüty informiert, dass das Glockenspiel beim Eulenweg kaputt ist. 
Laut Vorsitzendem wurde die Reparatur bereits in die Wege geleitet.   

 Vizebgm. Walter Maurer regt eine regelmäßige Information der Bevölkerung an, ähnlich 
wie das Gemeindetelegramm Sulzberg. Die für Öffentlichkeitsarbeit zuständige Gemein-
demitarbeiterin Karoline Willi nimmt die Anregung auf. Im Zuge der Erstellung der neuen 
Riefensberg-Homepage könnte sich diesbezüglich eine interessante Kombinationsmög-
lichkeit ergeben.  
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 GV Robert Fink informiert über einen Stein im Bereich Stellengraben, der abzurutschen 
droht und entfernt werden sollte. 

 GV Willi Metzler fragt nach, ob der neue Grenzverlauf nach dem Grundtausch Dorn/ 
Heinzle schon eingemessen wurde. Laut Vorsitzendem ist die Angelegenheit in Arbeit.   
 

Ende der Sitzung: 21.45 Uhr 
 
 
Die Schriftführerin:  Der Vorsitzende: 

  
Karoline Willi Ulrich Schmelzenbach 
 
 
 
Angeschlagen am:  08.05.2019    
Abgenommen am:   
 
 
 


